

第4回 運営委員会だより

都立三鷹中等教育学校

PTA会長 弓谷照彦

開催日：令和5年10月7日 出席者 32名

<挨拶>

弓谷会長

本日もよろしくお願ひいたします。

先月、生徒たちが最も輝く「鷹校祭」が無事に開催されました。PTAとしても、文化祭ではミタカックスで、体育祭では生徒たちへの麦茶の差し入れや日除けのテント提供などを、皆様の協力を得ながら実施できました。本当にありがとうございました。

また、これらの行事に関わるなかで、改めて先生方が懸命に、生徒らの一層の充実や安全のために努力を惜しまず走り回ってくださっている姿を目の当たりにしました。心から感謝申し上げたいと思います。

今年度PTAとしてもちょうど折り返し地点を通過した感じです。この先、11月18日には進学塾講師を招いての保護者向け進路講演会や、リサイクル委員会で主催する制服譲渡会が控えています。このあと改めてお諮りしますが、学校側から了解をいただいた食品の自動販売機設置も、実現していきたいと思っていますし、12月9日には来年度の役員候補者の選考会もあります。

こうした取り組みを着実に実施しながら、今年度の活動を仕上げ、来年度に向けていい流れでバトンタッチしていきたいと思っていますので、引き続きよろしくお願ひいたします。

小林校長

本日もお忙しい中お集まりいただきありがとうございます。また文化祭体育祭へのご協力ありがとうございます。文化祭は2日間合計で約7000名の来校があり、これは近郊の学校には無いくらい大勢の来校をいただいた文化祭となりました。ミタカックスの運営もありがとうございました。また、体育祭には飲料およびテント4張をご提供いただきありがとうございました。私がいままで在籍した学校はグラウンドに校舎や樹木の影ができたのですが、本校三鷹中等は日陰が無く直射日光に晒されるグラウンドです。さらに今年は異常気象により大変暑い日が続いておりましたので、PTAのご尽力に加えて、近郊の他校にお願いをしてテントをお借りし、リハーサルの日は直射日光から生徒たちを守ることができました。本番の当日は少し雨が降ったものの、テントのおかげで濡れることなく体育祭を終えることができました。ありがとうございました。

食品自動販売機の設置についても前向きに検討しております。どのような自動販売機を導入するか等、PTA主導で進めていただいた方が融通がきき、選択肢の幅広い柔軟な運営ができるんです。せっかく設置するからには、子どもたちの好きなもので栄養バランスも考えてのラインナップが可能な形にしたいと思っていますのでご協力をお願いします。設置場所は以前に購買部のあった北棟の図書館の付近がよいと思っています。なお、対象は後期生となります。

10月10日から、遅刻指導週間としております。挨拶・身だしなみ・遅刻しないこと、これらは社会にでる基本中の基本ですので、しっかり指導していきたいと思っています。挨拶については、ここ数年間はコロナの影響で十分に指導ができませんでした。むしろ静かにしましようと言わざるを得なかったのですが、これを今後はしっかり挨拶をする指導をまいります。

ここからは未定事項でございますが、学校でこんなことを話し合っていますという事をいくつかご紹介いたします。夏休みを短く春休みを長くした方がよいのではという意見であったり、春休みに行事を移した方がよいものがあるのではないかと意見が出ています。例えば、現在は前期生全員が夏休みの初期に夏期講習に出ますが、そのあと長い夏休みで勉強したことが身についているだろうかといった点があるものを、宿題に取り組むための講習であったり発展課題の講習にしてテーマごとに希望して受講にする形に変更するという案です。それから、4年生の夏休みに行ってきた勉強合宿を3年生終わりの春休みに移す案です。4年5年の学年主任に尋ねると「勉強合宿効果あり」とのことであり、これから高校生になるんだという春休みのタイミングに勉強合宿を移すといったことを考えています。

また、中高一貫校の特徴でもあるのですが、以前の本会でもお話しました「本校の生徒に主体性が足りない。素直で言われた事は一生懸命やるのですが、自己決定力が足りない。親離れができない。」という課題についてです。主体性の育成について、本校の「思いやり、人間愛をもった社会的リーダーの育成」

というところから考えると、やはり主体性の育成は重要なテーマであると考えておりますので、先生方と話し合っているところです。

最後に、前回、本校の先生方の勤務時間が長いとお話いたしました。その直後、東京都教育委員会からいまお手元にお配りしたチラシが出てまいりまして、これを学校のホームページに掲載するようにとの依頼でありました。内容としては先般申し上げたとおり◎休日夜間の電話対応、◎学校行事の精選、◎部活動改革といった内容です。教育の質が低下しないように、質をあげて取り組むことがポイントだと思っておりますので、保護者のご理解を得ながら進めてまいりたいと思っておりますのでよろしくお願ひします。

<議事>

1. 小美野副校長（学事報告）

お手元の資料に沿って報告させていただきます。

まず9月ですが、ほぼフルスペックで文化祭体育祭を開催できたことが一番大きなトピックです。準備段階から本校生徒たちが中心となって取組み、生き生きとした姿を見せてくれました。体育祭は1週間順延となりましたが、その分、準備を積むことができましたと思います。コロナでここ数年は縮小して開催してきたため、経験が積まれていない体育祭開催であり、実行委員の生徒たちも不慣れな運営でバタバタしたところを観覧された保護者の方も感じられたかと思ひます。前向きに考えると来年以降にむけて運営を改善して、文化祭体育祭ともに生徒主体でさらにパワーアップした内容で開催運営していけるのではないかとと思ひます。保護者の皆様にはテントの設営等々にご協力いただき、改めて感謝申し上げます。

それから6年生を対象に入試説明会を実施しました。この時期は夏休みに頑張ったのに模試の結果にそれが出ない難しい時期であります。ここを乗り越えて本番に臨んでいく大事なところでありまして、学校全体で6年生を応援していきます。

全学年から希望者を募り箱根で理数研修校の巡検を行っています。それから2年生を対象とした算額講演会の開催や、10月3日には3年生全員を対象にオリンパス株式会社の協力を得て内視鏡の授業を行いました。この資料には書ききれていませんが、本校には普段の授業の枠を飛び越えて活動する先生たち多くいます。ベテランの先生がリードし、若手の先生も積極的に関わっていき、様々な教育活動を行っています。そういったことが先ほど校長の話にもありました夏休みや春休みのよりよい活用につながっていくと良いと思ひます。校外活動を含めこうした様々な活動が三鷹の特色だと思ひます。

4年生5年生を対象に在卒懇という会を実施しています。先輩からの話を聞いてモチベーションをあげたり、自らの進路を決めていく機会になればと思ひます。

この後は、5年生の台湾修学旅行、3年生の修学旅行も予定されています。全員での海外修学旅行も復活してまいります。ひきつづき保護者のみなさまのご協力お願ひします。

2. 各学年より

6年生 卒業記念品および茶話会の企画を進めています。卒業記念品は、紅白饅頭、コサージュ、記念品としてモバイルバッテリー、タオルです。モバイルバッテリーとタオルはオリジナルデザインで制作し発注を進めています。昨今の流通事情を鑑み、納品日を例年よりも早める対策をとります。受領後の保管場所等について改めてご相談すると思ひますのでよろしくお願ひします。

それから先ほど校長先生のお話にもありました先生方の働き方改革についてですが、去年おとしになります先生が平日の遅い時間や休日にもご対応くださり、モチベーションを引き出してくださる対応をしていただき、その時期を乗り越えることができ感謝の気持ちでいっぱいであると同時に、先生方ご自身も休息をとってほしいと思ひました。この働き方改革が学校全体で進むと良いなと思ひます。

小林校長 手厚い指導を止めるということではありません。メリハリをつけていこうというもの。従来のやり方ですと時間がいくらあっても足りないのでICTを活用するなど考えてまいります。

5年生 2月に茶話会予定しており、その内容を詰めていきます。学年の先生方にはご連絡しました。

4年生 9月2日の運営委員会の後に、大会議室を使って懇親会を開催させていただきました。事前に出欠をとらないという方式をとったのですが、ネームシールを事前に用意して、残ったネームシール=参加されなかった方ということで出欠を把握し混乱なくご着席いただきました。合計67名のご参加と、先生4名にもご出席いただきありがとうございます。部屋の後ろの方はマイクのアナウンスが聞こえないくらい交流が盛り上がった会となりました。出席された皆さんからも「良かったよ」という感想もいただきました。アンケートはグーグルフォームを使って参加されない方からも意見をいただくことができました。

- 3 学年 ①修了記念品の印鑑印影について159名全員の確認がとれて発注完了しました。②本日、クラス保護者会のあと懇親会を実施します。
- 2 学年 10月21日の保護者会の後に茶話会実施します。メールメイトでお知らせも完了しました。
- 1 学年 同じく10月21日に保護者会の後に茶話会実施予定です。事前にお悩み事を募集してみたところ、1位は学習状況、2位はSNSの使い方、それから学校でうまくやっているのか、といった結果になりました。茶話会で保護者の皆様とでいろいろお話していきたいと思えます。

3. 広報委員会より

文化祭体育祭取材させていただきました。皆様ご協力ありがとうございました。11月発行予定です。思う存分取材させていただきましたので、その熱気を感じてもらえる紙面になるよう編集中です。

4. 制服リサイクル委員会より

ミタカックスでは段ボール二箱分、特に不足がちであった後期生の制服を受領することができました。事前のメール告知も功を奏したと思えます。ご協力ありがとうございました。「つなげ！制服バトン」というキャッチコピーのポスターを作ってPRしたり、「制服あるあるメッセージ」を集める企画をミタカックスの前で行い、いろいろな生徒たちの声が集まりました。また、回収ボックスを新調しました（経営企画室前です）。

今後の活動予定ですが、残り100点以上の在庫整理を実施します。在庫リストにデータ入力し、秋の譲渡会に備えます。譲渡会の方法やルールも委員で話し合いながらアイデアを出しています。詳細は別途お知らせします。

5. 役員候補者選考委員会より

10月2日に募集開始のメールを発信しました。今後は、10/10に紙でお知らせを配付し、グーグルフォームの入力ページURLを付けたメールもリマインド含め発信する予定です。締め切りは10/20です。その後に御礼メール発信を予定しています。また、候補者が集まらなかった場合に再応募やクジ引きについても準備しています。選考会は12/9です。引き続きご協力お願いします。

6. 進路講演会実行委員会より

- ① 11/18(土)13:00～講演会を実施します。大会議室での対面+Zoom参加も可能な開催形式を予定しています。
- ② 募集のメール配信は来週を予定。個別相談や質疑ができるのは大会議室での対面参加の特典です。
- ③ 本日、実行委員会を開催予定で運営の詳細を詰めてまいります。

7. ミタカックス実行委員会より

コロナで出来なかったことを久しぶりに再開することができました。PTA本部、校長先生をはじめ教職員の皆様、ボランティアの方などご協力いただいた皆様に心より感謝申し上げます。文化祭の2日間、ミタカックスの前には在校生、来校者、未来の鷹校生が並んでくださる盛況ぶりでした。校章焼き印入りどら焼きは2～30分で売り切れたほか、用意した食べ物も完売できました。

また、4体制作しました校長先生の等身大パネルは、在校生や来校者が一緒にピースしたり、ハグしたりして写真を撮る姿が見られました。学校のPRに役立てたものと思えます。校長先生のご協力ありがとうございました。スモールスタートで再開したミタカックスですが、来期にむけて課題やアイデアを出してバージョンアップした次回のミタカックスにもご期待ください。

8. 本部より

体育祭へのテント提供の件：

運営委員会の皆様にはすでにご案内いたしました。今回の体育祭で、PTAとしてタープ型テント4張りを購入し、熱中症対策として生徒席への設置に提供させていただきました。観覧に来校された方はご覧になったと思えますが、4梯団の色に合わせて赤・黄・青・緑の4色を各1張りです。

この購入については、本来であれば運営委員会でお諮りできれば良かったのですが、前回の運営委員会終了後の午後、学校として生徒席全面にテントを設置しようと苦労されていることを伺い知ったことがきっかけだったため、急遽本部で検討し、予備費で購入させていただきました。

今回の取り組みを踏まえて、いくつかの今後の課題も見えてきました。

まず、来年度以降も同様にテントを張れた方がよいと思えますので、買い足していくことが望まれるところだと思います。学校としてもご検討されることでしたので、その流れとも相談をしながら、来年度以降の予算のなかで確保していければと思っています。今回、他校のテントも何種類か拝

見し、より丈夫で使い勝手の良いものが見つかりましたので、そうした面でも検討して予算化したいと思えます。

もうひとつ、これは本部での検討の際も迷い、監査からの指摘も受けた点なのですが、現在の PTA の会則や会計細則では予備費の執行についての詳細な規定はありません。現在は、基本的には運営委員会に諮って決めていくことを原則としています。今回のような急な対応が必要な場合にどうすれば良いか、ルール作りをしていただいた方が良くと思えました。この点については、総会でご提示できるように検討を進めていきたいと思えます。

最後に、これは学校へのお願いとしてお伝えするのですが、今回の体育祭は 1 週間順延されたことで暑さも幾分和らぎ、熱中症対策としては救われた面もあったかと思えます。そうした意味で、“9 月上旬の文化祭直後の体育祭”がこれまでの慣行であることは承知していますが、暑さ対策という意味では少しでも開催時期を後ろにずらせれば安心感も増すと思えますので、ご検討いただければ幸いです。

当日、実際に全生徒席をカバーするのに必要なテントは 16 張りでしたので、学校の保持分と PTA 提供分だけでは到底足りず、大部分は学校として他校から借りてきてくださったものでした。子供たちの安全のために、前例のないことに御尽力いただいたことに改めて感謝を申し上げたいと思えます。

PTA 保険 :

前回運営委員会で諮ったとおり、保険プランの見直しを進めたところ、現在契約している代理店ではそのプランの取り扱いはなく、代理店を変更して進めている段階であることを報告します。

食品自動販売機の導入 :

パンなどの食べ物の自動販売機の設置についてです。

校長先生からもお話がありました。PTA としての要望に対して学校として様々な角度からご検討いただき、結論として、業者選定の幅も広がり、設置までのスピードも早いので、PTA として契約する方向で進めたいと思えます。

つきましては、年度内の契約完了を目標に、業者の選定などについての検討を進めたいと思えます。そのため、PTA として特別委員会「食品自販機検討委員会」を設けることとし、その委員を、今年度委員に就いてくださっている皆様の中から募集します。

次回運営委員会（12 月 9 日）までに 2 回の検討会をおこなって方向性を出していきたいと思えます。

9. PTA サークル活動報告

コーラス「こーる・あんだんて」

文化祭で PR していただき 4 名体験参加に来てくださいました。そのうち 1 名が入会の申し込みがありました。ご協力ありがとうございました。

三鷹散策の会

来月末に久しぶりに開催を予定しています。大人の社会科見学と題し「サントリービール工場見学」を企画しており、おって詳細をご案内します。

10. その他

「学校における働き方改革」のチラシについて :

チラシにあるサポーター大募集！についてですが、部活の顧問の先生が競技未経験者であるため、保護者の中の経験者がお手伝いを申し出たが実現しなかったことがあります。申し出や相談をしてもなかなか良いお返事がもらえなかったのですが、この TEPRO の制度は使えるのでしょうか。

また、文部科学省管轄の前期生と、高体連管轄の後期生では部活動指導のルールも違うと思われるかどうか。

小林校長

前期課程は文部科学省の働き方改革の一環で、部活動を地域に移管していこうという動きがあり、本校でも、テニス部において地域移行を試行中です。部活動を指導する職員は、東京都において研修を受け、会計年度任用職員もしくは指導員という立場に来ていただくこととなります。TEPRO に応募し、派遣する学校を紹介されてお越しになる。高いレベルでの指導経験のある方です。十数年前であれば、コーチするからボランティアで学校行くよということができたが、事故が起きるなどの問題が出て、いまは制度を作りしっかりしたリスク管理体制を整えて行うことになっています。

後期課程は、高体連に競技ごとの専門部があり、ルールを定めています。例えば、他校での試合の際、顧問教員に代わって指導員が引率を行えるのですが、特に競技中の怪我リスクの高い競技（部活）は教

員の引率を義務付けているケースはあるかもしれません。

「指導員を探している」との期待だけをさせてはいけない思いから、TEPRO からの指導員派遣が決まるまでは、なかなか生徒たちに知らせることができていないのですが、情報提供のあり方も検討し皆様に適切にお話していきたいと思っています。

広報委員会

広報誌の中で、先生のインタビューや部活動紹介の記事で載せていけたらと思うがいかがでしょうか。

小林校長

学校でこんなことを取り組んでいるという紹介を広報誌の中でしていただけるのは大変ありがたいです。よろしくお願いします。

今後の運営委員会について：

最後になりますが、今期運営委員会も、12月と2月のあと2回となります。

今年度から、来年度予算案について、“運営委員会でお諮りして総会にかける”という流れを実行していきたいと思っています。

今年度、多くの委員会の活動や在り方を新たにして進めてきていますが、そうした活動の一層の充実のためにも、裏付けとなるのが予算だと思います。だからこそ、実際に活動を担ってくださった委員の皆さんと協議をして予算案を作っていきたいと思います。

そうした意味で、次回運営委員会から最終の運営委員会にかけて、本部と各委員会との検討をおこないます。来年度に向け、活動の総括をしていただくとともに、そのための予算の在り方についてもご意見を頂戴したいと考えていますので、よろしくお願いいたします。

以上